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典範教會的重尋 

（Revisit a model church） 

經文：帖前 1：5-10 

 

一、 前言 

二、 效法基督的教會 v5-7  become imitator of the Lord 

三、 改變生命的教會 v9-10 transform life to the Lord  

四、 傳揚主道的教會 v8  sound out the word of the Lord 

五、 結語 

 

一、 前言 

親愛的弟兄姐妹平安：  

首先要代表國際關懷協會全體宣教士和同工向大家問安。在教會

歷史裡有幾個教會常被提到，其中有兩個教會被人稱為模範的教會，

一個是在使徒行傳 Ch13的安提阿教會，我們都很熟習，他們將教會

兩位重要的同工：保羅和巴拿巴差派出去。另一個典範的教會就是我

們今天要看的帖撒羅尼迦教會。這兩個典範的教會都與宣教有關。帖

撒羅尼迦教會當時是處在一個極為困難的環境裡，v6 保羅寫到你們

在大難之中。保羅在當地的福音工作甚至面臨猶太教徒挑起的暴動，

但帖撒羅尼迦的教會，領受了福音後，開始改變自己並且向外拓展福

音。 

 

我們可以由剛剛讀的 v5-10 看保羅是如何讚賞或說鼓勵帖撒羅

尼迦教會，這樣的教會也是 21世紀的我們可以學習的，可以羨慕的。

由這幾節經文，至少有三件事是我們可以效法的。我們一起禱告！ 

 

二、 效法基督的教會 v5-7 

Ch1：1 一開始是保羅、西拉與提摩太三個人聯名向帖撒羅尼迦

教會問安，v2-3寫到他們三人常在禱告中為這所教會向神感恩，不住

的記念帖撒羅尼迦教會在信、望、愛上所下的功夫。接著 v4 開始保

羅就提到，他知道帖撒羅尼迦教會是被神所揀選的，而且活出被揀選

的生命，成為其他基督徒的榜樣。由 v5 開始保羅一連提到三個「因

為」；v5、8、9三個「因為」正說明了為什麼帖撒羅尼迦教會是被神

揀選的？是可以成為典範的教會？ 

 

請大家看聖經的 v5-7。在這三節聖經裡看到第一個「因為」。因

為什麼呢？我不知道弟兄姐妹有沒有特別注意到在這三節裡有一個
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連動的關係存在，v5 為你們的緣故怎樣為人，v6 你們領受了真道就

效法保羅，也效法了主，v7你們做了所有信主的人的榜樣。假如你看

NIV翻譯，這三個關係是保羅先做榜樣，帖撒羅尼迦教會就成為模仿

者，然後帖撒羅尼迦教會就在成為外邦人的模範，其間的關係是一個

學一個。 

 

親愛的弟兄姊妹，v5為你們的緣故是怎樣為人，是一種生命的表

現。我自己年輕時就受到台灣校園團契的影響，校園團契有一句非常

有名的話或說提醒：生命、生活、工作。這三個順序是生命的見證可

以影響生活的態度，生活的榜樣會影響工作的果效。我們與主親近的

生命是源頭。保羅的福音工作是用他的生命來見證所傳的。保羅傳福

音給帖撒羅尼迦教會，不單是他所傳的道，也是透過神的大能，聖靈

的工作，以及十足的信心。是的，這些都可以叫福音傳開，但若是保

羅的為人與所傳道的道不相稱，我們覺得帖撒羅尼迦弟兄姊妹接納的

程度會是如何？弗 4：1-3既然蒙召，行事為人就當與蒙召的恩相稱。

凡事謙虛、溫柔、忍耐，用愛心互相寬容，用和平彼此聯絡，竭力保

守聖靈所賜合而為一的心。親愛的弟兄姊妹，我們真的要認真思考，

我們的生命與我們所信的是相稱還是相衝突？或說我們所行的與我

們所信的是相稱還是相衝突？第一個看到的是保羅的為人。 

 

第二看到帖撒羅尼迦教會的榜樣，就是他們效法保羅，效法基督，

英文聖經用了一個字 imitator，imitator是效法的意思，也是留心看的

意思。來 13：7從前引導你們、傳神之道給你們的人，你們要想念他

們，效法他們的信心，留心看他們為人的結局。這裡的結局有可能好，

但也有可能不好，一個傳道的人就怕晚節不保。我自己已經超過 60

歲了，當我 60歲時，就想到一位師母在她先生，就是那位牧師 60歲

時，送給他兩個英文字 finish well。我不知道您會怎麼翻譯這兩個字？

有人說英文兩個字，中文也要用兩個字，叫做善終。但我將它翻譯為

保晚節。聖經中有一個人物名叫以利，誰是以利？知道吧！以利是撒

母耳的師傅，以利是個在殿中服事神的祭司，而自己的孩子，卻是將

別人給神的祭物，先拿來吃，徹底的藐視神！以利在孩子的教育上沒

有保晚節，讓人感慨萬千！ 

 

我要請弟兄姊妹再看 v6：並且你們在大難之中，蒙了聖靈所賜的

喜樂，領受真道就效法我們，也效法了主。不曉得我們有沒有觀察到

這裡的先後順序。聖經中有許多先後順序的例子帶來寶貴的信息，大

家熟悉的詩 23：6我一生一世必有恩惠慈愛隨著我…這裡的順序是我

在前，恩惠慈愛在後面。我到哪裡；不論在筑波或在其他地方，不論

我走到哪裡，恩惠慈愛都跟在我後面，很棒吧！可是這是有前提的，
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而且還是先後的順序，v2 他…領我在可安歇的水邊。v3 他…為自己

的名引導我走義路。他領我、他引導我是主在前，我在後，這樣的先

後順序才能帶出恩惠慈愛隨著我的先後順序，我們仔細讀聖經，常常

會讀出許多很豐富的樂趣在裡面。 

 

我們回到 v6，是先提到效法保羅，然後才是基督，通常我們會說

當然應該要先效法基督，但這裡卻是先提效法人，然後才提效法主，

這是因為人們在看到主耶穌的榜樣前，先看到我們這些傳道人的「嘴

臉」，然後從傳道人身上看到了主。我自己在預備這篇信息時，也在

神面前反省，我是否因為沒有像保羅一樣效法主，而攔阻了弟兄姊妹

效法主？有人說基督教的道，常常是經得起聽，卻經不起看，不是我

們的信仰，神的道有問題，而是我們沒有完整的活出神的道，我們選

擇我們要的來做，我們不喜歡的就不做，所以人看我們不是一個完整

的基督信仰，而是支離破碎的，因此還沒信主的人就不會羨慕這個信

仰。 

 

我們再看 imitators這個英文是複數，表示帖撒羅尼迦教會是許許

多多的人都是耶穌基督的模仿者或說基督的跟隨者，而不是只有一個

人或說少數人願意。這個教會因著保羅留下的為人榜樣，再加上他們

願意學習，整個教會就開始改變，這個教會就動起來，就有了見證。 

 

第三，v7甚至你們作了馬其頓和亞該亞所有信主之人的榜樣。帖

撒羅尼迦教會不但自己效法基督，還成為其他地方的榜樣，作了馬其

頓和亞該亞所有信主之人的榜樣。榜樣這個字很有意思，榜樣希臘原

文的意思是在蠟上印章的蓋印。保羅用這個蓋印的比喻，來誇獎帖撒

羅尼迦人在別人生命中留下深遠影響，就像印章留下記號一樣。同時

榜樣這個字在這裡是單數 a model，指的是整個帖撒羅尼迦教會是希

臘地區信徒的榜樣。 

 

以上我們看到三個連動的關係，保羅怎樣的為人，帖撒羅尼迦教

會效法保羅、效法基督，最後是帖撒羅尼迦教會成為外邦人的榜樣。

我目前服事的差會「國際關懷協會」，在宣教工場的策略是有兩個；

一個是開荒、佈道、建立教會、訓練門徒，另一個是專業宣教。當我

們說要建立教會時，我們要思想一件事，願不願意學習帖撒羅尼迦教

會，我們的宣教士是否可以在工場讓人看到榜樣，看到效法基督的樣

式，看到我們學保羅一樣是怎樣的為人，看到我們為了主去做自己不

願意做的事。我說一個我自己很失敗的例子，前幾年我在柬埔寨參加

醫療宣教，看到一個女孩…第二年我再去，卻見不到這個女孩，我們

的宣教士說：看得到比看不到好，因為在柬埔寨看不到的意思，大概
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就是被賣掉了！親愛的弟兄姊妹，您們可以想到我心裡有多麼的懊悔

嗎？想要彌補的機會都沒有了。 

 

三、 改變生命的教會 v9-10 

第二個「因為」， v9-10 因為他們自己已經報明我們是怎樣進到

你們那裡，你們是怎樣離棄偶像，歸向神，要服事那又真又活的神，

等候他兒子從天降臨，就是他從死裡復活的，那位救我們脫離將來忿

怒的耶穌。 

 

保羅稱讚帖撒羅尼迦教會的第二個「因為」是他們的改變，他們

離棄偶像轉向神、他們服事神、等候主耶穌的再來。帖撒羅尼迦教會

的信徒在信主後，出現了明顯的改變的生命，信主前的一天還在喝酒、

淫亂、犯喜歡犯的罪，但信主後就立即停止這些行為，立刻離棄偶像。

保羅提到「離棄」有決斷的意思。除了決斷外還有回轉到原點，特別

是指人的信仰和行為，朝向神原來造人神看為甚好的原型。帖撒羅尼

迦教會的信徒在接受基督為主後，就立刻離棄偶像，不再面向假神。

陳終道牧師說：神只給人造一張臉，當人面向真神時，他就背向假神，

這是生命的改變。 

 

除了所拜的假神是偶向外，偶像也可以是一些佔據我們全部心靈、

時間和金錢的人、事、物。現代人很多都中了「電腦」的毒，請問大

家一個問題，當我們手機裡通信軟件的聲音或信號響時，有幾位不馬

上去看？透過電腦，我們可以看到很多不該看的圖片。以前，其馬還

要打開電腦才看得到，現在手機上只要有人傳給我們，手一划就看到

了，很難有立刻不看的定力。這些東西也可以成為人的偶像，讓人沉

迷在裡面。我們願意改變嗎？ 

 

美國首位來華宣教士裨治文（Elijah Coleman Bridgman）曾經說

過一句宣教的名言「我雖然很渺小，但我的行為將會影響許多人，甚

至影響整個中國。」的確，我們一個人生命的改變，會帶來甚麼樣的

影響，是我們不敢輕忽的。在今天的教會，不少人信耶穌是因為基督

教「很好」，有平安、有喜樂、禱告又得應允；但若不希望生命能成

長，生活被改變，只是把基督放在我生命裡的一部分，我要祂時，把

祂找來跟祂說：我要這個，我要那個；然後就像免洗餐盤用過即丟，

將基督推到旁邊，這樣的信仰，依然是我自己作主，這樣的信仰，是

否得救，我會擔心。 

 

接著經文提到那些馬其頓和亞該亞的信徒說帖撒羅尼迦教會的

榜樣是服事又真又活的神。新約時期的希臘工人有兩種：一種是自由
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工人，有固定工時，下班後可回家；另一種是賣身給主人，是奴隸，

主人要你做甚麼就做甚麼，自己沒有決定權。保羅欣賞帖撒羅尼迦教

會信徒所能做到的，除了遠離偶像，還將生命和時間，像奴隸一樣的

態度，全部用來服事那位又真又活的神。假如我們的生命沒有改變，

豈不就是又死又假的生命，一個又死又假的生命怎麼能事奉那又真又

活得神呢？ 

 

然後，v10他們等候神的兒子耶穌基督從天降臨。這裡的「等候」

有「不斷等候」的含義。基督不但為我們死，復活，而且還會再來，

所以基督徒要有不斷「等候主再來」的心態，因為主再來的時候，世

人都要面對將來的忿怒，那個忿怒是神對罪的憎惡。但耶穌要成為我

們的拯救。救贖是一次成功的，但拯救是屢次的，是繼續的；林後 1：

10 主耶穌不止一次救我們脫離那極大的死亡，現在和將來仍要救我

們。帖撒羅尼迦教會耐心的等候基督的再來，也被馬其頓和亞該亞的

信徒說出來，得到保羅的稱許。 

 

四、 傳揚主道的教會 v8  

最後我們看 v8第三個「因為」。因為主的道從你們那裡已經傳揚

出來。你們向神的信心不但在馬其頓和亞該亞，就是在各處也都傳開

了；所以不用我們說什麼話。主的道從帖撒羅尼迦教會已經傳出去了，

這是一個宣教的教會，這是保羅稱讚的原因。帖撒羅尼迦教會不是只

停留在 v6 領受了主的道，就到此為止，而是還傳出去。我們看教會

的歷史，當保羅領受了馬其頓異象，將主的道帶進歐洲，歐洲的教會

並沒有只停留在領受主的道，他們繼續將主的道傳向美洲、非洲、亞

洲和大洋洲；馬禮遜來華超過了兩百年，內地會的成立也超過了 150

年，我們能坐在這裡，不都是直接或間接受到這些來華宣教士的影響？

這是有進也有出。這也是為什麼國際關懷協會的異象是「福音進中華‧

福音出中華」。我們華人領受了主的道，我們華人也有責任傳揚主的

道。 

 

請弟兄姊妹再看 v8，因為主的道從你們那裡已經傳揚出來。你們

向神的信心不但在馬其頓和亞該亞，就是在各處也都傳開了；所以不

用我們說什麼話。不知道弟兄姊妹是否觀察到這裡有兩個傳開，一個

是帖撒羅尼迦教會將主的道傳開，另一個是他們向神的信心也被傳開。

主的道被傳開是他們領受的使命，但是他們向神的信心被傳開是他們

的見證。看到帖撒羅尼迦教會不但是一個看重神的道的教會，也以生

命的見證來印證他們所傳的道的教會。帖撒羅尼迦教會用他們對神的

信心向各地的信徒證明了他們所傳的神和他們所信的神，已經不用保

羅再說些甚麼了。 
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v8他們對神的信心。NIV的英文是 your faith in God，帖撒羅尼

迦教會是將信心建立在神的身上，而不是在其他的人上或事物上。平

時無風無浪大家都一樣，當挑戰來時，當困難來時，才會看出我們的

信心如何？若是將我們的信心建立在我們看得到的存款、看得到的房

地產、學位、看得到的權力地位，可能讓我們以為可以倚靠，但很可

惜！這些沒有一個是又真又活的神。 

 

最後講一個我認識的教會的見證就結束。這個教會這幾年在財務

上，因著神的恩典，弟兄姊妹記念主家裡的需要，每年都有一點結餘，

而且可以償還購堂的貸款。這間教會設立了 10多年，10多年來，有

幾年教會在財務上很辛苦，年年都不夠用，仔細去了解夠用和不夠用

的差別所在？發現和信心有絕對的關係。那是所宗派的教會，他們每

一年收到的十一奉獻、主日奉獻和感恩奉獻，這三種奉獻都會將其中

的十分之一繳給總會。總會拿了這些奉獻去支持一些新成立的教會，

或要購堂的教會。同時那所教會在神面前也立下心願，願意再拿第二

個十分之一去支持一些比他們更需要的地方，例如泰北山區的教會，

例如一些宣教機構、神學院等等。但是當他們害怕自己不夠用時，第

一個考慮的就是將對外奉獻先砍掉，留給自己使用，這是人的心態，

這是將信心建立在自己看得到的錢上面，而非建立在神身上，結果是

越不給，越不夠用，這就是那幾年的光景。但是他們觀念一轉，將第

二個十分之一拿出去時，他們就發現神就開始為他們的需要預備，而

且是超乎所求所想。 

 

這個見證，我們發現上帝的法則和世人的做法是完全不一樣，世

界的做法事先想自己，有餘才考慮別人，將自己不要的給別人，上帝

的做法剛好相反，將自己認為最好的給人，這就是 v8 向神的信心，

這個也是施比受更為有福的見證。你越給出去，神就越給你。 

 

鼓勵我們弟兄姊妹學習帖撒羅尼迦教會的典範，兩個傳開：不傳

別的，就是單單傳開主的道、向神的信心也被人傳開！ 

 

五、 結語 

今天我們透過帖撒羅尼迦前書第一章看到一個在初代教會中留

下的典範。帖撒羅尼迦教會雖然處在艱難的環境，但是他們是一個效

法基督的教會，不但自己效法，還成了別地方信徒的榜樣。第二個典

範是這個教會生命在改變，他們離棄偶像歸向神，服事主，他們不斷

地等候主耶穌的再來。最後我們看到這個教會的典範是領受了主的道，

沒有停留在那裏，還出去傳揚主的道，並用他們信心榜樣見證他們所

信的。求神賜福筑波福音基督教会，也能成為別人的典範。 


